

# Rencontre

## « J'ai eu la même histoire que les personnages de Valises d'enfance »

**Le lendemain de la représentation de Valises d'Enfance à l'Espace Julien-Green, les élèves de l'école du Parc ont rencontré Rosette Siclis. Enfant, elle a vécu dans le manoir de Denouval...**



Les enfants de l'école du Parc ont échangé longuement avec Rosette Siclis sur son enfance.

Chacun a sa propre histoire, qu'elle soit triste, heureuse, sans couleur, courte, longue, sans suite... Certains se taisent, d'autres en parlent pour véhiculer un message ou tout simplement raconter aux autres, leur vie, leur parcours, leur chemin de Compostelle. Rosette Siclis fait partie de cette catégorie. A l'âge de 72 ans, cette dame, née en France de parents juifs, a vécu dans les maisons d'enfants, dont celle d'Andrézy, au chalet de Denouval. Son histoire, elle a souhaité la raconter aux élèves de l'école du Parc comme elle nous le confirme : « avant de rencontrer les élèves, je voulais assister à la représentation du spectacle de marionnettes, *Valises d'Enfance*, créé par la compagnie Pipa Sol. La troupe a travaillé pendant de longs mois sur les maisons qui ont accueilli les orphelins juifs après la seconde Guerre mondiale, dont le manoir de Denouval ».

Le lendemain de la représentation, c'est donc avec beaucoup d'émotion que Rosette Siclis est allée à la

rencontre des élèves de CM2 de l'école du Parc. Avec simplicité et douceur, Rosette s'est présentée et a raconté sa vie : le souvenir qu'elle a de ses parents, son papa cordonnier, et sa maman, mère de 5 enfants. « Ils ont dû quitter la Pologne et sont



venus s'installer à Paris. Nous avions une petite pièce au-dessus de l'atelier de mon père où nous dormions tous ensemble. Quelques années après, mon père est décédé d'une maladie, ma mère a dû travailler. Elle était très courageuse, je l'appelais mère courage » se remémore Rosette.

### Les élèves curieux de tout savoir...

Pendant la guerre, Rosette et ses frères et sœurs se sont cachés dans une ferme en Bourgogne, « des paysans très sympathiques, chez qui nous mangions très bien ! », puis dans un institut catholique où il a fallu changer de nom. Rosette est donc devenue Rose... La suite, les enfants de l'école du Parc l'ont plus ou moins comprise et imaginé grâce au spectacle « Valises d'enfance »... Rosette vivra au chalet de 1945 à 1949. « Les moniteurs qui étaient plus des éducateurs d'ailleurs, nous ont réappris à être heureux. Ils ont tout fait pour que l'on reprenne goût à la vie notamment, avec la mise en place d'ateliers et d'activités » explique Rosette aux enfants.

« Alliez-vous à l'école ? » demande alors, timidement, un élève.

« Oui ! Nous allions à l'école communale, nous avions une chance énorme. Et ce qui était assez drôle, c'est que l'école accueillait en fait 3 groupes : les enfants du village, les enfants du manoir comme nous étions nommés, et les enfants des mariners ».

« Portiez-vous une étoile jaune ? Gardez-vous de la tristesse ou de la colère de la 2<sup>e</sup> Guerre mondiale ? Que mangiez-vous à l'orphelinat ? ».

Pendant plus d'une heure, c'est donc avec simplicité et gentillesse que les enfants et leur invité ont discuté de cette vie. Avant de les quitter, Rosette leur a laissé un livre sur les maisons d'enfants, pour qu'ils n'oublient pas cette période noire et dramatique de notre histoire... »